



El presidente de Inbest Chile, Alberto Etchegaray; la presidenta de la Cámara de Comercio de Santiago (CCS), María Teresa Vial; el presidente de Empresas Copec, Roberto Angelini, y la abogada Nicole Nehme, socia de FerradaNehme.



Cristián Edwards, vicepresidente ejecutivo de El Mercurio SAP; Manuel Vargas, ex gerente general de Icare; Karen Thal, presidenta de Icare, y el director de "El Mercurio", Carlos Schaefer.



El ministro de Justicia, Luis Cordero; Karen Ergas, directora de Scotiabank Chile; Susana Jiménez, vicepresidente de la CPC; Karen Thal, presidenta de Icare; el director de empresas Laurence Golborne y el presidente de Sonami, Jorge Riesco.

# "Hoy, Chile nos duele", comentó Karen Thal, presidenta de la institución que celebró su 70° aniversario: En emotiva ceremonia, Icare repasa su historia y convoca a un acuerdo por el progreso

En los años 50 la economía estaba en hondo subdesarrollo y en el debate público se hablaba de la reforma agraria e industrial. Las pasiones políticas estaban desatadas. Entonces, un grupo de empresarios propuso un espacio para diálogo y soluciones. "Si las empresas funcionaban bien, cumpliendo con su rol de forma 'racional', no intuitivo, su aporte sería traspasado a la sociedad completa, generando una contribución al país a través de la cultura del emprendimiento", decía anoche Karen Thal, la presidenta de Icare, cuya sigla significa Instituto Chileno de Administración Racional de Empresas y festeja su 70° aniversario.

Aunque la constitución legal de Icare ocurrió en 1953, en rigor despertó a la opinión pública con un evento en el Hotel Carrera en 1954. Siete décadas después, la organización celebró ayer su aniversario en los jardines de "El Mercurio". Hubo una masiva asistencia de personas de negocios, ex presidentes de Icare, dos ministros de Estado, parlamentarios y académicos.

La conversación partió pasadas las 19 horas. Entre los asistentes hablaban del caso Audio, de la "permisología", de la ética pública, de la inseguridad en las calles. Pero cuando veían a Manuel Vargas, el hombre fuerte de la gestión de Icare que en julio cerró allí su trayectoria de 50 años, se hacían incluso filas para saludarlo.

## Amplio público

Icare había planificado un evento para 200 personas; se inscribieron 380. Había invitado al Presidente Gabriel Boric, quien se excusó, pero llegaron los ministros Nicolás Grau (Economía) y Luis Cordero (Justicia) (Mario Marcel, que había confirmado, no llegó). En la mesa principal, frente a Manuel Vargas, estaba el arzobispo de Santiago, Fernando Chomalí.

En una de las mesas se comentaba que en un mes hay elecciones de alcaldes; luego Navidad, vacaciones y período electoral

El evento congregó a cientos de personas de negocios, autoridades, líderes gremiales y académicos. Hubo un homenaje especial a Manuel Vargas, quien gestionó la institución durante 50 años.



Manuel Vargas, quien fue gerente general de Icare por más de 50 años, recibe el reconocimiento de manos de la presidenta Karen Thal. Los acompañan (atrás) ex presidentes de Icare.

presidencial. "Para el cambio de Gobierno ya no queda nada".

En distintas locaciones había empresarios, socios y directores, como José Luis del Río, Bernardo Larraín Matte, Roberto Angelini, Gonzalo Rojas, Anita Holgué, Alfredo Moreno, Eduardo Navarro, Gonzalo Guerrero, Juan Armando Vicuña, Juan Eduardo Errázuriz, Lucía Santa Cruz, Jaime Besa, Juan Benavides, Francisco Silva, Vittorio Corbo, Heriberto Urzúa, Jorge Awad, Holger Paulmann, Francisco Garcés, José Antonio Guzmán, Óscar Hasbún y Wolf von Appen, entre muchos más.

También había economistas, emprendedores y académicos, como Ignacio Briones, Felipe Larraín, José De Gregorio, Laurence Golborne, María Isabel Vial, Juan Carlos Jobet, René Cortázar y Felipe Irarrázabal.

Líderes de los gremios privados (encabezados por Ricardo Mewes), ejecutivos y representantes de medios de comunicación comentaban en las mesas las palabras de Thal.

"Duele ver que nuestro país,

que iba camino al desarrollo, que estaba progresando, que era un ejemplo dentro de Latinoamérica, hoy parece desorientado, carente de un proyecto país y donde el miedo ha terminado imponiéndose a la esperanza", dijo la presidenta de Icare cuando el sol ya se había ocultado tras la cordillera.

## "Este dolor no es nuevo"

Karen Thal mencionó el ambiente de inseguridad pública; la decisión de Arauco de realizar su mayor inversión pero fuera de Chile; la reciente suspensión de un megaproyecto de Colbún en Paposo; la pausa del *data center* de Google en Cerrillos. Recordó la "corrupción dentro de nuestras instituciones", así como "el tráfico de influencias" y también "los abusos que atentan contra las reglas de nuestro sistema económico".

En el público, aquellos que estaban revisando WhatsApp miraban a Thal y asientan con cierta desazón.

"Este dolor no es nuevo. Es una década ya de estancamiento. Esto va mucho más allá de quienes nos gobiernan hoy. Lamentablemente, nuestro país ha perdido el rumbo y es importante decirlo con todas sus letras", prosiguió Thal. Los ministros parecieron descansar ante esas palabras.

La dirigente reconoció "el esfuerzo de austeridad fiscal y el acuerdo alcanzado en materia tributaria para reducir la evasión que está realizando el ministro de Hacienda, Mario Marcel... que no ha llegado". Luego, dirigiéndose a Grau, lo felicitó "por sacar adelante el proyecto de 'permisología', que es probablemente uno de los aspectos críticos que tienen frenado el desarrollo del país".

Ya hecho el diagnóstico, Thal animó la arenga: "No podemos bajar los brazos!". Invocó el compromiso a trabajar "como punto de encuentro por los pró-

ximos setenta años, manteniendo nuestro rol de ser un espacio en que las posiciones se debatan con altura, siempre con respeto a las diferencias y en la búsqueda de acuerdos que sirvan para que encontremos el camino que permita retomar la senda del progreso".

## El celebrado Vargas

Icare es un foro. Es el que organiza los Enade (desde 1976) con sus lemas en latín, evento al que han asistido todos los presidentes de la República. La institución, comentaban varios invitados, se nutre de círculos empresariales (Marketing, Personas, Economía y Finanzas, Legal, Empresa y Sociedad e Innovación), congresos y capacitaciones. Pública, en conjunto con el Banco Central y la Universidad Adolfo Ibáñez, el seguido Índice Mensual de Confianza Empresarial (IMCE).

Y en buena parte de todo ese

desarrollo, o en su mayor parte, hubo un hombre al que anoche homenajearon. Manuel Vargas dejó en julio la Dirección Ejecutiva tras 50 años al frente de la gestión de Icare (lo sucedió Magdalena Díaz).

## "En Persona", con Warnken

La organización le tenía preparada a Vargas una sorpresa: el Premio Icare de los 70 años. Hans Eben Ivanschitz invitó a los ex presidentes y actual directiva de Icare a compartir el momento con Vargas, ya en el escenario. Después, el intelectual Cristián Warnken recordaría cómo Vargas lo ayudó a despojarse de sus prejuicios sobre el quehacer empresarial.

El rol de Vargas fue fundamental para la creación de un espacio que capturó audiencias fuera del circuito empresarial. Se trató del programa "En Persona", un lujo asiático, recordó Cristián Warnken, su conductor. Fue Vargas quien pensó en el escritor y él anoche agradeció una oportunidad "que no existe en ningún otro lugar del mundo", donde vía *streaming* (por Emol TV) se extendía una conversación humana y profunda por una hora y media. "A Manuel Vargas deberían nombrarlo presidente del directorio de TVN", propuso Warnken y desató el entusiasmo del público. El asunto es que Vargas, que siempre maneja los detalles de Icare y sus eventos, sabía que sería homenajead, pero no lo del premio. Con aplomo y su desplante habitual, leyó un discurso que hizo reír, emocionar y reflexionar a la audiencia. "Se nos han acumulado nudos gordianos en salud, en pensiones, en seguridad, drogas... No podemos esperar a otro Alejandro Magno con su espada a que venga a desatarlos. Se deben resolver en democracia, en paz", expresó. Su familia, sentada a una mesa frente a él, usaba varios celulares para grabarlo y el público lo despidió con un aplauso cerrado.

**HOMENAJE**  
 Manuel Vargas fue homenajead por los 50 años de liderazgo ejecutivo de Icare.